

ねん がつ とおか
2022年7月10日

ねんかんたい しゅじつ
年間第15主日

きくち いさおだい しきょう
菊地功大司教 メッセージ

ルカ福音書は、よく知られた「善きサマリア人」の話 を伝えています。

律法の専門家のイエスに対する問いかけは、これだけのことをすればこれだけの報いがあるはずだという、例えば労働の対価としてそれに見合った報酬があるべきだというような意味合いで、正義の実現として正しい問いかけではありません。しかし、神と私との関係の中では、これだけすればこれだけ報いがあるはずだ、という論理は通用しません。なぜならば、神を信じるとは、「自分自身を神にゆだね、神が真理そのものであるため、神から啓示されたあらゆる真理に同意しながら、神ご自身に帰依すること」であって、それはつまり神からの一方的な働きかけに身を任せることに他ならないからです。(カテキズムの要約27)。

神を信じることは、レストランでメニューから選択したら食事が出てくるような類いのことではなくて、神に帰依しているのですから、主体である神が望まれるように生きることであります。人生の様々な出会いの中で、神がどのように行動することをわたしたちに望まれるのかが問題であって、事前に用意されたメニューを選択することでは決してありません。

見事な回答をした律法の専門家に対して、イエスは、「よく知っているではないか。それではその神の望みを具体的に生きれば良い」と告げます。しかし律法の専門家は、事前に用意されたメニューにこだわります。隣人の範囲は一体どこまでなのかと問いかけています。

善きサマリア人の話は、神が求められているいつくしみのおもいに心を動かされることなく、自らが事前に選択した道をひたすらに歩む二人の姿と、神のいつくしみの心に動かされて、それを具体的に生きようとしたサマリア人の対比を描きます。

きょうこう にせい かいちよく ぶか かみ かみ しる
教皇ヨハネ・パウロ二世は回勅「いつくしみ深い神」に、神のいつくしみについて記
しています。

「いつくしみのほんとうほんらいいみは、ただみていること、どんなに深くどうじょうこ
あっても、・・・わるいことを見つめていることではなく、・・・せかいにんげんなかじっさい
あるわるいことからよいものを見だし、ひきだし、そくしんするとき(6)にあらわ
れます。

わたしたちにもとめられているあわれみ深い行動は、単にわたしたち自身じしんやさせいかく
よっているのではなく、それはかみじしんおもはさげんばかりにゆさぶられてい
るかみあわれみのこころに、わたしたちが自分じぶんこころをあわせることによりうなが
される行動
です。

かみじしん ぼうかんしゃ こころ も みずか こうどう
神ご自身は、ただ傍観者としてあわれみの心を持ってみているのではなく、自ら行動
されました。みずかひとじゅうじかじゅうなんしつうじぶんめ
みかたちい さいしよ ようい
に見える形で生きられました。そこに、最初から用意されていたメニューはありません。

いつくしみそのものであるかみは、そのあいもとに基づいて、しんりんじんあい
いのようにうながひとりのしんこうしゃうながともきょうかいきょうどうたい
のせきむにな
の責務を担っています。

きょうこう せい かいちよく かみ あい きょうかい すべ かつどう にんげん かんぜん ぜん
教皇ベネディクト16世は、回勅「神は愛」に、「教会の全ての活動は、人間の完全な善
もと あい あらわ あい ぶつしてき ことがら ふく にんげん くる ひつよう
を求め愛を表します。・・・愛とは、物質的な事柄も含めた、人間の苦しみと必要に
こたえるためにきょうかいおこなほうし いみ しる きょうかいぜんたい そしきてき かみ あい
ぐたいか こうどう と うなが
を具体化する行動を取るよう促します。

わたしたちひとりひとりのせいかつであつう きょうかい そしき つう かみ
くしみのこころのおもいをみうけて、ぐたいかまい
具体化して参りましょう。